

Prolongation/Ligue africaine des champions de football

Une mine d'or pour les équipes qui réussissent

Justelin NDEMEZO'O-ESSONO
Libreville/Gabon

Les équipes qui vont le plus loin possible en Ligue africaine des champions de football sont récompensées pour leurs efforts. Pour preuve, les huit clubs qui ont disputé la phase de groupes de l'édition 2015 ont reçu de confortables primes, chacun en fonction de ses performances. La consécration du TP Mazembe, dans cette épreuve, est l'aboutissement d'une planification efficiente, une organisation idoine et la mobilisation de ressources, tant humaines que matérielles, adéquates.

L'ATTRACTION exercée par le football dans le monde est indéniable. Née en 1964, soit 6 ans après la création de la Confédération africaine de football (CAF), la Ligue africaine des champions - autrefois appelée Coupe d'Afrique des clubs champions - demeure la vitrine du football africain au niveau des clubs, avec une audience qui ne cesse de se renforcer et des primes consistantes pour les équipes qui réalisent de bonnes performances. Dites-moi comment joue votre équipe et je vous dirai qui vous êtes. De fait, les équipes qui réussissent sont celles dont les dirigeants font passer leur amour du football avant leur amour de soi. Les deux finalistes de cette année, TP Mazembe de Lumbubashi (RD Congo), le vainqueur, et l'USM d'Alger (Algérie), en constituent le meilleur exemple, eux qui travaillent de manière professionnelle, mettant en place tous les moyens à même de leur permettre d'aller de l'avant et donc de répondre aux attentes. Tout au long de la compétition, ils ont fait preuve d'une



Photo : DR

Le TP Mazembe sacré pour la 5e fois.

vision stratégique consistant à se donner les moyens d'être forts, solides, bien en place dans tous les compartiments, en s'appuyant sur des compétences locales et internationales à même de jouer les premiers rôles. Le président de la CAF, Issa Hayatou, leur a rendu hommage en ces termes: « La performance des deux finalistes, de façon apparente, tient à la qualité de leurs effectifs, à l'habileté tactique des entraîneurs, et donc aux résultats engrangés sur le terrain. Mais il faut à la vérité reconnaître que ces résultats ne sont que l'aboutissement d'une planification efficiente, une organisation idoine et la mobilisation de ressources, tant humaines que matérielles, adéquates. »

MANAGEMENT RESPONSABLE• Disons-le d'emblée: la génération spontanée a vécu. Place donc à la vision d'un management responsable. Avis aux deux représentants gabonais en coupes africaines l'année prochaine. Mangasport et CF Mounana, en faisant preuve de professionnalisme, avec des objectifs précis (un recrutement des joueurs de qualité, une envie manifeste de gagner et de relever des défis, un

groupe décomplexé et soudé où tout le monde se sent impliqué, un jeu axé sur les fondamentaux du football, etc.), pourraient être des outsiders dangereux. Un futur n'a pas de prix, surtout que les clubs qui vont le plus loin possible en Ligue des champions sont récompensés pour leurs efforts. En effet, leurs performances sont le gage d'une garantie de perspectives économiques meilleures et de substantielles ressources additionnelles. Pour preuve, que du bonheur pour le TP Mazembe, qui a reçu une prime de vainqueur de 1.500.000 USD, soit environ 900 millions de francs. A cela s'ajoute la prime de demi-finaliste qui s'élève à 700.000 USD, soit environ 420 millions de francs. Ce qui fait un total d'environ 1,320 milliard de francs. L'USMA, lui, s'en sort avec une enveloppe de 1.000.000 USD de prime de finaliste, soit environ 600 millions de francs; et 700.000 USD, soit environ 420 millions de francs, de prime de demi-finaliste. Ce qui fait un total d'environ 1,020 milliard de francs.

Les deux autres demi-finalistes, El Hilal (Soudan) et El Merriek (Soudan), reçoivent, chacun, une prime de 700.000 USD, soit environ 420 millions de francs. Les 3e des groupes, ES Sétif d'Algérie (groupe A) et Mogheh Tetoun du Maroc (groupe B) gagnent, chacun, une prime de 500.000 USD, soit environ 300 millions de francs. Enfin, les lanternes rouges des groupes, MC Eulma (Algérie, groupe A) et Smouha (Egypte, groupe B) gagnent, chacune, une prime de 400.000 USD, soit environ 240 millions de francs.

A noter que ces primes, octroyées par la CAF, viennent en sus de l'argent que leur gouvernement offre à ces équipes, ainsi que des sponsors respectifs. Avec de telles attentions, on ne peut pas dire que le football ne nourrit pas son homme. La finale TP Mazembe/USMA a récompensé la régularité de ces deux clubs depuis le début de cette compétition, en février dernier. Vainqueur 2-1 au match aller chez son adversaire, le TP Mazembe a

assumé son statut de favori et remporté 2-0 la finale retour, le 8 novembre à Lumbubashi. Sur leurs installations, les Congolais ont imposé leur efficacité offensive. C'est d'abord Mbwana Samatta, l'avant-centre international tanzanien, qui a ouvert le score sur penalty à la 74e minute. L'international ivoirien, Roger Assale, a tué tout suspense dans le temps additionnel. L'équipe congolaise, qui avait commencé à écrire sa légende à la fin des années 1960, tient ainsi son 5e sacre. Elle tentera de représenter valablement et honorablement l'Afrique à la Coupe du monde des clubs de la FIFA au Japon dans

quelques jours. Le club algérien, lui, a échoué dans sa tentative d'inscrire pour la première fois son nom au palmarès.

UNE RÉGULARITÉ RÉCOMPENSÉE• « Nous l'avons méritée au vu des efforts consentis durant des mois. Le score du match aller nous a mis en confiance, car aujourd'hui on a bien géré durant la première période, et détrompez-vous on n'a pas sous-estimé l'USMA, bien au contraire on a mis toutes nos forces pour assurer la victoire chez nous. Après la pause, on a réussi à ouvrir la marque au bon moment ce qui nous a doublement mis au repos et à la fin on a remporté le titre après un long

marathon de quatorze matches qui est une épreuve très difficile. Mon équipe est arrivée en pleine forme. Le résultat est là », a commenté son entraîneur, Patrice Carteron.

L'entraîneur de l'USMA, Miloud Hamdi, quant à lui, a regretté que le football a cette particularité de ne pas récompenser parfois celui qui joue bien: « Je pense que nous avons raté le coche chez nous. Il fallait à tout prix s'imposer à la maison pour jouer cette seconde manche très à l'aise. Devant notre public, on était dans l'obligation de faire la différence. Aujourd'hui, mes joueurs ont été meilleurs sur tous les plans (...) La Coupe ne nous a pas souri. Elle a choisi son vainqueur, à savoir le TP Mazembe, que je félicite, et je pense que cela reste tout de même une bonne expérience pour nous, en prévision des prochaines participations de l'USMA dans les compétitions internationales. Cette année nous a beaucoup appris et, nul ne peut le nier, nous avons réalisé une performance vraiment extraordinaire».

Pour ce qui est de l'avenir, le président de l'USMA, Rebouh Haddad, est clair: « Tôt ou tard, on remportera la Ligue des champions, car on croit en notre équipe. Mais dans le football, il y a des heureux et des malheureux après chaque rencontre. Le fait déjà d'arriver en finale est un grand exploit pour le club, qui n'a jamais eu cet honneur depuis sa création en 1937».

...Et aussi
Palmarès

La Ligue africaine des champions éprouve toujours une envie folle de papillonner, enchaînant les idylles (plusieurs partenaires en 51 éditions) avec, quelquefois, des périodes de stabilité. Ci-dessous, les différents clubs déjà couronnés.

- 1964 Oryx Douala (Cameroun)
- 1966 Stade Abidjan (Côte d'Ivoire)
- 1967 Tout Puissant Englebert (Zaïre)
- 1968 Tout Puissant Englebert (Zaïre)
- 1969 Ismaili (Egypte)
- 1970 Ashanti Kotoko (Ghana)
- 1971 Canon Yaoundé (Cameroun)
- 1972 Hafía Conakry (Guinée)
- 1973 AS Vita Club (Zaïre)
- 1974 CARA Brazzaville (Congo)
- 1975 Hafía Conakry (Guinée)
- 1976 MC Alger (Algérie)
- 1977 Hafía Conakry (Guinée)
- 1978 Canon Yaoundé (Cameroun)
- 1979 Union Douala (Cameroun)
- 1980 Canon Yaoundé (Cameroun)
- 1981 Jeunesse Electronique Tizi-Ouzou (Algérie)
- 1982 Al Ahly (Egypte)
- 1983 Ashanti Kotoko (Ghana)
- 1984 Zamalek (Egypte)
- 1985 Forces Armées Royales Rabat (Maroc)
- 1986 Zamalek (Egypte)
- 1987 Al Ahly (Egypte)
- 1988 Entente Plasticiens Sétif (Algérie)
- 1989 Raja Casablanca (Maroc)
- 1990 Jeunesse Sportive Kabylie (Algérie)
- 1991 Club Africain Tunis (Tunisie)
- 1992 Wydad AC Casablanca (Maroc)
- 1993 Zamalek (Egypte)
- 1994 Espérance Tunis (Tunisie)
- 1995 Orlando Pirates (Afrique du Sud)
- 1996 Zamalek (Egypte)
- 1997 Raja Casablanca (Maroc)
- 1998 ASEC (Côte d'Ivoire)

- 1999 Raja Casablanca (Maroc)
- 2000 Hearts of Oak (Ghana)
- 2001 Al-Ahly (Egypte)
- 2002 Zamalek (Egypte)
- 2003 Enyimba (Nigeria)
- 2004 Enyimba (Nigeria)
- 2005 Al-Ahly (Egypte)
- 2006 Al-Ahly (Egypte)
- 2007 Etoile du Sahel (Tunisie)
- 2008 Al-Ahly (Egypte)
- 2009 Tout Puissant Mazembe (RD Congo)
- 2010 Tout Puissant Mazembe (RD Congo)
- 2011 Espérance (Tunisie)
- 2012 Al Ahly (Egypte)
- 2013 Al Ahly (Egypte)
- 2014 ES Sétifienne (Algérie)
- 2015 TP Mazembe (RD Congo)

Nombre de victoires par clubs

- 8 - Al-Ahly Le Caire
- 5 - Zamalek Le Caire, Tout Puissant Mazembe Lubumbashi
- 3 - Canon Yaoundé, Hafía Conakry, Raja CA Casablanca
- 2 - Ashanti Kotoko Kumasi, Enyimba Aba, Espérance Tunis, JS Kabylie Tizi-Ouzou, ES Sétif
- 1 - ASEC Abidjan, CARA Brazzaville, Club Africain Tunis, Etoile du Sahel Sousse, FAR Rabat, Hearts of Oak Accra, Ismaili, Mouloudia Alger, Orlando Pirates Soweto, Oryx Douala, Stade Abidjan, Union Douala, AS Vita Club Kinshasa, WAC Casablanca

Nombre de victoires par pays

- 14 - Egypte
- 6 - RD Congo
- 5 - Cameroun, Maroc, Algérie
- 4 - Tunisie
- 3 - Ghana, Guinée
- 2 - Côte d'Ivoire, Nigeria
- 1 - Afrique du Sud, Congo



Photo : DR

Le TP Mazembe recevant le trophée 2015 de la Ligue des champions d'Afrique de football, le 8 novembre dernier à Lumbubashi.



Photo : DR

L'USM d'Alger, le finaliste malheureux, n'a pas démerité.